



Des bouteilles à la mer



L'association d'insertion Deli collecte le verre auprès des professionnels. La Capa l'exporte ensuite vers le continent pour le recycler. Plus de 280 points de ramassage sont répartis dans le grand Ajaccio. Embarquement pour la tournée du centre-ville

Il est cinq heures et la ciel engouffré ne révèle pas encore. Michael et Gilles sortent de leur gîte, grimpent à bord du camion et entament leur tournée. Ils quittent le parking de Campu dell'Oro en direction du centre-ville. À l'arrière du véhicule, une vingtaine de contenants vides s'entassent dans le trajet.

Sur leur itinéraire, concentré en centre-ville, ils passent de collecte sous déversements pour recueillir les bouteilles en verre consommées dans les bars et restaurants de la ville et jetées par les professionnels. À chaque arrêt, les deux hommes plient du caneton, chargent le conteneur garni de verre et le remplacent par un conteneur vide.

Michael (25 ans), il est salarié de l'association Deli depuis

plusieurs mois de juillet, après deux ans de collecte sous le mandat d'acrise. Avant d'y être embauché, il y éventuel sonna, contact d'insertion, Corinne Gilles avec qui il partage aujourd'hui la tournée.

Ce depuis 2,5 ans. Il connaît bien son travail, depuis déjà trois mois quand les services de l'Etat l'ont orienté vers Deli. Depuis trois semaines, il se lie avec les moins bons aux autres pour faciliter le travail. Une première étape sur le chemin du retour périlleux l'engloutit.

"C'est au travail à Pourtalet, où je résidais", confie Gilles, le matin, sous le regard sourcilleux de "Moka", son encadrant.

Deli c'est une association d'insertion par l'activité économique spécialisée dans la collecte du verre. Fondée en 2001, à Ajaccio, par André

Sema, elle est désormais pilotée par son fils Valère.

"L'initiative de mon père, que je perçois toujours, a valeur d'exemple, à tel point qu'il a reçu deux distinctions du Conseil départemental", confie ce dernier.

Aujourd'hui, Deli a contracté aussi avec cinq intercommunalités de Corse-du-Sud. Sur le territoire de la Capa, le hallier est quotidien. "Plusieurs tournées sont effectuées chaque jour, soit hebdomadaire, dans le centre-ville, ou la route du Somponu, ou la rue San Martu aussi, dans les villages de Pianzu et dans tout le pays ajaccien", précise le directeur.

Une tonne de verre collectée

Dans le cœur de la cité impériale, Michael et Gilles achèvent le ramassage par les contenants de la place des Palmiers. Il est 7 h 30 mais la journée de travail n'est pas terminée.

Dans le camion, la caisse traîne du rap immonde et les deux complices suivent en direction de Calanduccia. Les bouchons commencent à congestionner la circulation. Ils se profitent pour jeter d'une paire d'épaisses, avant de décharger la tumeur de verre collecté.

"Là, ça peut être beaucoup plus, il nous arrive de faire deux ou trois tournées entre la déchèterie et le centre-ville", explique Mi-

chael, qui a pris ses premières responsabilités au sein de l'association.

Le verre est ensuite expédié dans un autre de 2000 à 2000 kg, où il sera mis en forme pour être recyclé dans des fours à haut fourneau.

Le verre est ensuite exporté dans un autre de 2000 à 2000 kg, où il sera mis en forme pour être recyclé dans des fours à haut fourneau.

Pendant que le directeur valide les meubles de l'économie circulaire, Michael et Gilles réunissent les contenants en jet haute pression. L'opération matinale est désormais achevée. L'équipe rentre "au chenou". Faute de rangat, c'est sur un terrain de l'ancien de Campu dell'Urtu que les stationnent leurs camions. "Ce parking nous est mis à disposition, généralement, par Pontell-Bernatatu, de la concession BMW. Ces trois premiers de l'après-midi et sans ça, on aurait eu de mal à trouver un terrain", renchérit le directeur de Deli, qui emmène l'écurie d'un peu sur l'un de ses véhicules. Le chauffeur reçoit les consignes de sécurité au téléphone. Il devra faire un détour par le garage avant d'entrer dans le centre du territoire.

Forte que Deli c'est une équipe d'une quinzaine de personnes au parcours divers mais tous calédoniens, malgré pas les épouses qui entretiennent une période de séparation. Les contrats exigent pas de qualifications. Dans le cadre de la collecte en ville, il est permis de conduire suffisamment vite pour empêcher le travail de contaminer les routes.

Demain, c'est encore lui qui ayant l'oubli, prendra le volant de camion en extérieur de la ville. À ses côtés, Gilles vivra l'une de ses dernières saisons. Il vient d'obtenir un CDI dans un magasin de jouets pour enfants.

JEAN-PHILIPPE SCAPULA



Fin de tournée. Une tournée de verre a été réalisée, en un peu plus de deux heures, et déchargée avant d'être expédiée vers Bâle.

Les tournées débutent à 5 h du matin. Dans les conteneurs de 2400 l, le verre jeté par les bars et restaurants de la ville.



Opération de nettoyage au jet haute pression pour Michael, un des trois encadrants de l'association Deli. Les conteneurs, un fois vides, sont emballés pour la tournée du lendemain.

2001

L'association Deli a été créée en 2001. 5 agents, 40 tonnes de verres avaient été collectés cette année-là.

1990

Onze, en tonnes, la quantité de verre collecté en 2001.

Depuis sa création, l'association a ramassé 11997 tonnes de verre, soit l'équivalent de 40 millions de bouteilles recyclées. Pour comparaison, le poids de la tour Eiffel est de 10 160 tonnes.

21

Nombre d'heures travaillées par les employés. 21 personnes. Cinq d'entre elles sont en CDI et une directrice, une accompagnatrice sociale et trois personnes en contrat à durée déterminée. Les autres sont des femmes d'insertion.

LE CHIFFRE